

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV. - Número 779

SUSCRIPCIÓN En la isla al mes ptas. 1 00
de España » 1 25
Extranjero » 2 00

Mahón, jueves 13 Mayo de 1909

Redacción Nueva, 27
Teléfono, 3. Administración
Castillo, 25
Teléfono, 123

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Bailester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 8 a 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres a cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita los lunes, miércoles y viernes de 10 a 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana a 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media a doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 a 1. En los muelles de sol a sol.

Telégrafos.—De sol a sol el Semáforo de Bajóil.—De 8 mañana a 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Llumesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana a dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez a doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 a 5.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 a 1 tarde.

Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior a las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos a las dos de la tarde.

Vapor correo.—Llega directo de Barcelona de 7 a 8 de la mañana. Sale para Palma a las 7 de la tarde.

Santos del día.—San Bonifacio.
Sol.—Sale a las 4 h. 36 m. mañana, pónese a las 6 h. 55 m. tarde.

Luna.—Sale a las 12 h. 26 m. mañana; pónese a las 1 h. y 20 m. mañana.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 a 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón a las 14 y 30. Sale para Ciudadela a las 14 y 30. Llega procedente de Ciudadela a las 8 y 50. Sale para Mahón a las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón a las 8 y 5 y para Ciudadela a las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales, valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 a 11 mañana y de 3 a 5 tarde; sábados, de 8 a 11 y de 3 a 5; domingo, de 9 a 11. Recogida del buzón del estanco a las 7 y a las 12 y del de la Administración a la llegada del correo.

Cartas en lista.—De 11 a 13 todos los días.

DE BARCELONA

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

Martes, 11.

Política menuda

Los enemigos de Lerroux no se dan punto de reposo para desprestigiar a los radicales que le siguen. No contentos con haber echado a volar la especie de que en cuanto los nuevos concejales se posesionen de sus cargos en el Municipio, los de la mayoría formularán una moción pidiendo un crédito de algunos miles de pesetas para festejar a Lerroux a su llegada a este puerto, acudiendo el Ayuntamiento a recibirle, con la banda municipal al frente, ahora van más allá suponiendo que los aludidos concejales abrigan el propósito de nombrar al jefe de los radicales hijo adoptivo de Barcelona.

Menos mal que las personas sensatas oyen tales cosas con marcada indiferencia, no concediéndoles crédito ninguno. Son ardides de la política para desahogar la bilis de unos cuantos fracasados, a quienes la gran masa de la opinión volvió la espalda.

Si se pararan es estos escárceos, la cosa sería despreciable; pero, por lo visto, quieren ir más allá, atentando al crédito municipal para entorpecer la gestión del futuro Ayuntamiento.

No otro móvil puede suponerse en quienes, con fines egoístas, buscan estos días hacer bajar la cotización de los valores municipales, en términos que ha hecho escribir al actual director de «El Progreso» y concejal electo don Emiliano Iglesias, un artículo del que me permito copiar unos párrafos para deleite de los caciquillos de todas las latitudes que pretenden estigmatizar la administración de los republicanos.

Habla el señor Iglesias de los agiotistas y dice:

«Nosotros invitamos a estos insignificantes, minúsculos capitalistas, a quienes una quiebra de diez millones de pesetas hizo tambalear como borrachos, que miren hacia Londres y recapaciten y piensen que el fenómeno económico es igual aquí que allá y que en todas partes, y que, por lo tanto, la ciudad ha de fiar en el nuevo Ayuntamiento más que en esos golpes de efecto, preparados a la vista del público y por los que lo único dolorosamente real que habrán obtenido habrá sido la ruina de algún desdichado que imprémeditadamente se haya deshecho de papel para dar una positiva ganancia a estos loqueros del mercado bursátil acostumbrados a hacer picadillo de la buena fe de los pequeños rentistas.

»Tienen que tener éstos confianza absoluta en el nuevo Ayuntamiento, porque representa la política de los que levantaron el crédito municipal y reconstituyeron con su administración lo que habían desbarajustado y dilapidado los amigos, socios y consocios de estos galeotes de la banca, durante un gobierno prolongado. Al

Ayuntamiento republicano y radical cabe la gloria de haber cubierto a la par casi sus empréstitos y de realizar con el aplauso de los interesados, por la confianza infundida, la conversión de las deudas que tanto beneficio ha reportado a la ciudad, vigorizando y robusteciendo su crédito hasta conseguir que su papel se tuviera por el más seguro. Nosotros, los republicanos, hicimos eso, y porque lo hicimos, tenemos derecho a decir que cometen una infamia los que por medios tan reprobables pretenden desacreditarnos como administradores ante la opinión.

»Ya hemos dicho bastante. La obra de los radicales en el Ayuntamiento será todo lo revolucionaria que lo consienta el margen raquítico de nuestras leyes y por lo mismo provechosa para la ciudad, que come caro, que se alumbra caro, que bebe caro, pasea caro y que muere prematuramente, interin los privilegiados de la bolsa no mueren prematuramente, comen, beben, pasean y se alumbra, sin que noten ese enorme desequilibrio que sufrimos los barceloneses entre nuestros gastos y nuestros ingresos. Vamos a trabajar por la ciudad, por el pueblo, no para unos cuantos enriquecidos y en esta labor no nos detendrán las infamias bursátiles ni las salvas de papel, porque por nosotros responderán nuestros hechos sobre los que no admitimos otro juicio que el que formule el pueblo, único y soberano señor a quien nos debemos y por el que todo lo habremos de sacrificar.»

Así discurren los radicales, y pese a todas las argucias que en juego pongan sus detractores, como no se desprestigien ellos mismos en lo futuro, es difícilísimo que pierdan el arraigo que han logrado tener en Barcelona.

Merienda popular

En obsequio de Ignacio Iglesias y J. Pous y Pagés, los nacionalistas de San Andrés de Palomar, organizaron el domingo una merienda que, según me han dicho, estuvo concurridísima.

Hubo muchos brindis con honores de discursos, siendo la nota más saliente la que dió el autor de *La mare eterna*, quien dijo que había aceptado el cargo de concejal como hombre y como poeta que canta los anhelos de la humanidad nueva.

Juegos florales

Se ha celebrado la fiesta de los Juegos florales entre las risas escépticas de los que no comulgan en tales arcaísmos y la sonrisa benévola de quienes pretenden conservar el fuego sacro de la tradición.

Este año la única nota apasionante ha sido la de la flor natural que, a pesar de haberse concedido al poeta mallorquín señor Alcover, el texto de la poesía premiada no se ha descubierto, según dice *La Publicidad*, mientras *La Tribuna* afirma que la composición es mala y no merecedora de la distinción que se le concedió.

Quizá se explique todo pensando que en los jardines del Parque se des-

cubrió la tarde misma del domingo un busto de mármol que en uno de aquellos poéticos rincones se ha erigido a la memoria del patriarca de las letras catalanas don Mariano Aguiló, y como éste fué mallorquín, mallorquín quisieron tal vez que fuese el ganador de la flor natural este año.

REGLAMENTO DEL CONCURSO PROVINCIAL DE GANADOS

Conforme con lo dispuesto por Real decreto del Ministerio de Fomento de 29 de Enero último, relativo a la organización de Concursos de ganados en el presente año, tendrá lugar uno de ellos en Palma de Mallorca, con carácter provincial que se celebrará durante los días 29, 30 y 31 de Mayo y 1.º de Junio.

Constituida la Junta organizadora por el Consejo provincial de Agricultura y Ganadería, el representante nombrado por la Asociación general de Ganaderos del Reino y el Ingeniero agrónomo Jefe de esta Región, expone en este folleto las disposiciones reglamentarias y el programa de premios que deben regir en el próximo Concurso, esperando conseguir el más exacto cumplimiento de parte de los expositores y de cuantas personas o entidades intervengan directa o indirectamente en su celebración.

Artículo 1.º El concurso especial de ganados que se celebrará en Baleares el presente año, comprende las cuatro partes siguientes:

- 1.º Especies y clases de ganado más importantes de la Región, cuyo fomento convenga desarrollar, clasifica las razas y aptitudes.
- 2.º Sustancias apropiadas a la alimentación de las reses.
- 3.º Maquinaria adecuada a la preparación de los alimentos y a la industrialización de los productos.

Se comprenden en la primera parte todos los ejemplares de ganado caballar, asnal, mular, vacuno, de cerda, lanar y cabrío que sean objeto de explotación pecuaria en la provincia. Refiérese la segunda, a todas las sustancias cosechadas en el país y empleadas en él para la alimentación del ganado.

Pertencen a la tercera parte los instrumentos y máquinas correspondientes a los grupos que determina el adjunto programa, que se utilicen por el agricultor o ganadero, ó que sean construidas por alguna casa constructora con residencia en estas islas. Y por último; son objeto de la parte cuarta, todos los trabajos que guarden alguna relación con la ganadería balear.

Art. 2.º Los premios que se adjudicarán serán de cuatro clases denominados: Primer premio, Segundo premio, Mención honorífica y Premio de honor. Los dos primeros tendrán remuneración metálica y todos ellos consistirán en un diploma firmado por el presidente del Jurado correspondiente y por el secretario general.

Todo el ganado nacido y criado en Baleares, y todo lo que se exponga referente a las tres últimas partes del programa, tendrá derecho a percibir uno de los tres primeros premios siempre que así lo estime el jurado nombrado al efecto; y solo podrán aspirar al Premio de honor los ejemplares importados y explotados en el país.

La Junta organizadora procederá oportunamente al nombramiento del Jurado ó jurados que deban adjudicar los premios.

Art. 3.º El Concurso tendrá lugar en el local de la estación ferroviaria puesto en condiciones apropiadas y en él se colocará el ganado y los efectos en el sitio destinado al grupo, clase y sección correspondientes. Los animales y objetos expuestos no podrán retirarse, durante las horas que el local esté abierto al público, hasta después de terminado el plazo del Concurso. Sin embargo, el ganado y efectos procedentes de la isla de Menorca podrán ser retirados la tarde del lunes día 31, en atención á los perjuicios que en caso contrario se les causaría, dadas las vías de comunicación de que disponen.

El ganado será reconocido á su entrada por el Inspector provincial de Higiene pecuaria, siendo rechazado todo el que presente síntomas de enfermedad contagiosa ó se presente en malas condiciones de limpieza.

Se concederán permisos para hacer instalaciones particulares, con arreglo á las condiciones que se señalen al solicitante.

La custodia del ganado estará á cargo de sus dueños respectivos y bajo la vigilancia de los dependientes de la Exposición; la alimentación será gratuita.

Para la entrada del público en el local se facilitarán billetes cuyo importe será de 0'25 pesetas; sin embargo, la Junta organizadora proporcionará billetes de libre entrada á los expositores que lo soliciten para sí ó para sus dependientes que deban cuidar del ganado.

Art. 4.º Todo ganadero que desee presentar al Concurso alguno ó algunos de sus ejemplares lo participará antes del 23 de Mayo por medio de una matrícula de inscripción, como el modelo adjunto, que deberá remitir al señor Ingeniero Jefe de esta Región Agronómica. Las matrículas serán presentadas á la Junta organizadora y una vez admitidas se remitirá al expositor uno ó varios talones que acrediten la inscripción de sus ganados y garanticen la entrada de los mismos en el local de la exposición, para lo cual los conductores deberán presentar el talón correspondiente al empleado que lo solicite. A estos efectos queda abierto en las oficinas del Servicio Agronómico, un libro taionario cuyas matrices servirán para formar los registros de inscripciones de las diferentes clases de ganados.

(Conclurá.)

Noticias de todas partes

LO DE LA SESIÓN PERMANENTE

«El Imparcial»

El Imparcial dice que á nadie sorprendió lo ocurrido en la sesión de ayer.

En vez de un acto de guerra, presenciábamos una fiesta de prestidigitación.

Relata todas las negociaciones llevadas á cabo en los últimos días por los prohombres de la política, atribuye el éxito de ayer á Dato, en colaboración con Maura y Moret.

Mientras ayer este último felicitaba á Dato, los diputados liberales y demócratas sentían tristeza.

Su labor para impedir la aprobación del resto del proyecto tendrá el sello de la lucha sin esperanza.

El Imparcial pone como comentario á todo esto una carcajada.

«El Liberal»

El Liberal titula su artículo de fondo «Pasillo cómico», y dice que el Parlamento tiene la propiedad de empequeñecer los asuntos mas grandes.

Lo ocurrido ayer recuerda las luchas de las Repúblicas del Centro de América, en las que al verse los ejércitos enemigos, arrojaban las armas y huían sin combatir.

Cuando el asunto esté en condiciones se abrirá un concurso para que se lo lleve otro Vickers, aun cuando entonces el país retire el pleito de las Cortes para llevarlo á las calles.

Fábrica de moneda falsa descubierta.— Detención de los autores.— Captura de los cómplices.

Telegramas de Bilbao dicen que se ha descubierto una fábrica de moneda falsa en la calle de la Maravilla de aquella población.

La policía por confidencias que tuvo, penetró en la casa donde se verificaba la fabricación de moneda clandestina, ocupando numerosas monedas ya fabricadas y otras á medio fabricar. También ocupó la policía buen número de troqueles, sierras, ácidos y metales.

En dicho local solo fué encontrado un sujeto, quien se declaró el único falsificador, por lo que la policía tiene varios cómplices, entre ellos su amante que fué detenida en el momento en que se disponía á embarcarse en el tren.

Al ser detenida se le ocuparon moldes, hornillos y frascos de sustancias químicas.

En sus manifestaciones dijo que existen más complicados.

La policía hace gestiones para descubrirlos.

Los clericales

Bilbao.—En el inmediato pueblo de Sestao, falleció una niña de pocos meses hija del maestro laico Abilio Fernández.

A pesar de haber certificado el médico de cabecera que la muerte habia sido por pulmonía, el alcalde, poniendo su veto al entierro civil, se presentó en la casa mortuoria con varios agentes, exigiendo que se sacara el cadáver en el término de dos horas por tratarse de una enfermedad contagiosa.

El padre y varios vecinos se opusieron, y mientras un agente iba al Juzgado para obtener la orden oficial, el padre cogió en brazos el cadáver y lo condujo al cementerio civil.

Se prepara una manifestación protestando de la conducta del alcalde.

Fundonor marino

Viena.—El teniente de la marina austriaca, Luterotti Laugortal, mandaba el buque portaminas *Petikano*.

A causa de la niebla el barco encalló en unos bajos, en aguas de Seluico.

Fuéron inútiles los esfuerzos que se hicieron para ponerlo á flote.

El teniente, una vez convencido de la pérdida del buque entró en su camarote y se levantó de un tiro la tapa de los sesos.

Tenía 26 años y era popularísimo, muy inteligente y se le ofrecía un brillante porvenir.

Su muerte ha causado mucha emoción.

Deserción de marinos

Es objeto de vivos y generales comentarios el hecho de que á causa del durísimo modo como tratan los jefes y oficiales de la armada italiana á sus subordinados desertaron durante las recientes fiestas de Niza cuatro individuos de la dotación del acorazado «Vittorio Emanuele», solicitando alistarse en la Legión Extranjera del ejército francés.

Equivocación lamentable

Nápoles.—Un sargento y varios carabineros salieron á perseguir á un bandido.

El sargento se adelantó para explorar el terreno y, al regresar, uno de los carabineros, creyendo que era el bandido, le disparó su fusil, atravesándole el corazón.

Exposición aeronáutica

Según telegramas recibidos de Berlín, el primero de julio próximo se inaugurará en Franchfort del Mein una Exposición aeronáutica en la que figurarán globos dirigibles de todos los sistemas hasta hoy conocidos, globos esféricos y aeroplanos, evolucionando ante los visitantes.

Durante la Exposición que permanecerá abierta dos meses se verificarán concursos públicos y militares para los cuales se han acordado importantes premios.

Forman el comité de organización los más distinguidos inventores.

Nuestra Embajada en Marruecos

Tánger.—Confírmase que han surgido graves divergencias entre Hafid y Merry del Val.

Confírmase también que como consecuencia de esto, irá una Embajada marroquí á la corte de España, para entenderse directamente con el Gobierno.

Hafid enviará una carta personal al rey informándole de la verdadera situación y anunciándole el envío de la Embajada.

Esta arreglará las cuestiones relacionadas con nuestra situación en el Rift, en Cabo de Aguas y otras, sobre las cuales Hafid ha rechazado toda discusión con Merry del Val, hasta que se arregle lo de la ocupación por nuestras tropas de diversos puntos de Marruecos fuera de los presidios.

Hafid reconoce la imposibilidad en que está España de consentir la anarquía y la miseria que se observa á las mismas puertas de los presidios.

No se queja de la situación presente ni de la pasada, ya que hay que reconocer que el anterior Gobierno no supo mantener el orden en estas regiones.

Durante la negociación el sultán preguntó á Merry si en el caso de que las tropas sberifianas restablecieran el orden, consentiría España en retirar sus tropas de aquellos sitios.

Nuestro embajador contestó con evasivas, y Hafid, al no obtener una contestación categórica, declaró la imposibilidad en que estaba de seguir las negociaciones.

Después de esto, la misión de Merry del Val es muy espinosa, pues encuentra en todo al sultán encerrado en una intransigencia absoluta.

El proceso de Macías

Madrid, 8.—Dícese que en el proceso Macías ha sido llamado á declarar Ferrándiz.

Añádese que la causa tardará aún mucho tiempo en elevarse á plenario.

El escrito presentado al Juzgado por el señor Sol y Ortega, pidiendo la reforma del auto de procesamiento de Macías, es un alegato breve y de una argumentación irrebatible.

Sostiene la teoría de que Macías no ha cometido ningún delito con la presentación de la denuncia, y cita en apoyo de esta afirmación distintas sentencias del Tribunal Supremo que han sentado jurisprudencia.

El escrito es notable por su forma y en el fondo.

Macías sigue recibiendo numerosas visitas de personas pertenecientes á todas las clases de la sociedad.

También recibe todos los días numerosas tarjetas procedentes de todos los pantos de la nación.

Entierro

Valencia.—Se ha verificado el entierro de Salvador Mulero, recluso del penal de San Miguel de los Reyes, donde extinguía condena por haber tomado parte en los sucesos de Alcalá del Valle.

Ha figurado en el entierro mucha gente y lo han presidido el diputado señor Azzati, el obrero Guillén, presidente de la Casa del pueblo y otros.

La comitiva se ha dirigido por las Rondas al cementerio civil.

Las autoridades habian adoptado algunas precauciones; pero el orden ha sido completo.

Sobre el féretro se colocaron varias coronas de Sociedades obreras, entre ellas de la Solidaridad Obrera de Barcelona.

El hijo del Presidente de Nicaragua pianista de un teatrillo.

Dicen de Washigton que ha causado gran sensación que don Alfonso Zelaya, hijo del Presidente de la República de Nicaragua, se contratase de pianista, para ganarse la vida, en un teatrillo donde su esposa es taquillera.

El Presidente señor Zelaya se enfadó con su hijo porque se casó con una joven yanqui pobre y se negó á recibirlo suprimiéndole la pensión.

La pareja se halla en la miseria.

El padre ha ofrecido dinero á su hijo si se divorciaba negándose éste á recibirlo.

Elecciones dos veces suspendidas

Noticias de Valencia dicen, que el domingo último se tenían que celebrar las elecciones municipales en el pueblo de Tuguera, por haberlas suspendido el domingo pasado por haber roto un elector una urna.

Un nuevo escándalo dió motivo á que otra vez fueran suspendidas las elecciones.

Presupuesto extraordinario

El señor Sánchez Guerra está preparando un presupuesto extraordinario que entraña una transformación completa y radical de la riqueza pública.

Comprenderá servicios nuevos, trascendentales, que no quiere darlos á conocer hasta que los apruebe el Consejo de ministros, á cuyo examen los someterá en breve.

Según ha dejado traslucir, alcanza á obras generales en la Península y posesiones de Africa, Baleares y Canarias, é importará quinientos millones de pesetas, distribuidos en diez años.

EPISODIOS NACIONALES

ESPAÑA TRÁGICA

Por B. Pérez Galdós

—PRECIO: 2 PESETAS—

De venta en la Tipografía Mahonesa, Castillo 25.

Crónica local

El señor Jefe del Instituto Geográfico y Estadístico ha mandado una comunicación á la prensa diciendo que con objeto de perfeccionar en lo posible el Censo electoral, es preciso estar preparados para cuando se decrete la primera rectificación, que dará lugar á depurar los defectos que tienen las listas, redactadas en un cortísimo plazo y en condiciones desfavorables.

Teniendo esto en cuenta, avisamos á aquellos de nuestros amigos, que teniendo derecho al ejercicio del sufragio no se hallen incluidos en las listas, para que se sirvan pasar nota de su nombre y apellidos, edad, domicilio y profesión en los Casinos Republicanos ó bien en la administración de este periódico, donde cuidarán de remitirlos á la oficina correspondiente para que sean incluidos en el Censo.

HOY JUEVES

Inauguración del gabinete fotográfico instalado en la PLAZA VIEJA, sucursal de la casa NAPOLEÓN de Palma y de Barcelona montado con todos los adelantos conocidos hasta el día.

HORAS DE DESPACHO

De las 8 de la mañana á las 7 de la tarde.

Casino de Obreros de Unión Republicana.—Esta noche á las 9 se celebrará una sesión única, proyectándose las siguientes películas, cuatro de las cuales son estrenos.

- Una lección de piano.
- Travesuras de un perro.
- Julia en el Cuartel.
- Niño travieso.
- El honor de un viejo sargento.
- Historia de un modelo.
- El fotógrafo.
- La hija del trapero, (éxito).

Por creerlo de interés para nuestros agricultores, hoy comenzamos la publicación del «Reglamento del Concurso provincial de ganados de Baleares», que ha de verificarse en Palma en los días 29, 30 y 31 del corriente y 1.º de Junio. Después daremos á conocer el programa de dicho concurso.

Los vecinos de la calle de la Arravaleta han solicitado el correspondiente permiso del señor Alcalde, para proceder por su propia cuenta al riego de dicha calle.

La sociedad «Fomento Industrial y Agrícola de Menorca» establecida en Ciudadela, ha tenido la atención de enviarnos un ejemplar de la Memoria leída en la Junta General ordinaria de señores accionistas celebrada el día 3 del actual bajo la presidencia de don José M.ª de Sintas.

Dicha Memoria comprende las operaciones realizadas durante el primer ejercicio social, arrojando un beneficio de 23.256'37 pesetas.

Esta noche tendrá lugar en el Teatro Principal la segunda representación del drama en cuatro actos *La Mare*, original de Santiago Rusiñol, obra que obtuvo gran éxito el domingo último en que se estrenó en esta ciudad.

Se estrenarán también algunas películas de cinematógrafo.

Para el domingo próximo se prepara la obra de Federico Soler (*Pitarra*) *La Creu de la Masia*.

Industria é Inventiones.—De esta importante revista semanal ilustrada, órgano de la Oficina que para la obtención de patentes, marcas etc., tiene establecida en Barcelona don Gerónimo Bolibar ingeniero, hemos recibido el número 19 del tomo 51.

El «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra, publica una Real Orden aprobando el expediente sobre ingreso en la Orden civil de Beneficencia, del soldado de infantería de Menorca Bartolomé Navarro Torrencilla y concediéndole la Cruz de tercera clase de dicha Orden por los actos que realizó en Villa-carlos.

Como verán nuestros lectores, por el anuncio que publicamos en otro lugar de este número, hoy es el día señalado para la inauguración del Gabinete fotográfico establecido en la Plaza Vieja.

Para fallar el expediente instruido por orden de la Comisión mixta de Reclutamiento de esta Provincia, contra el mozo del actual reemplazo, Francisco Seguí Sintés, declarado prófugo, debe reunirse á las doce de hoy en sesión extraordinaria el Ayuntamiento de esta ciudad.

Esta mañana el pregonero municipal ha hecho saber al público que esta tarde á las tres en el Ayuntamiento se vacunará y revacunaré gratis á todas las personas que así lo deseen.

Debemos recordar á los padres de familia que para que sus hijos puedan ingresar en las escuelas es condición indispensable que estén vacunados.

Pasajeros llegados en la mañana de ayer á bordo del vapor-correo «Isla de Menorca»:

De Alcudia:—Don Mateo Rovira; Pedro Yll; Eduardo Garzón; Juan López; Catalina Bennasar; Antonio Ramis y esposa; Pedro Bornés; Antonio Borrell; Miguel Sureda.—Total, 10.

De Barcelona.—Un capitán de Infantería; Domingo Díaz; Felipe López; Jaime Pons; Jesús Faralta y esposa; José Ponsetí; Ramón Peramosi; Rita Camps, Martín Timoner, un sargento de infantería esposa é hijo, Domitila Mena; 5 individuos de tropa; Magín Carretero y Francisco Serrano.—Total 21.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 5 de Mayo.—1 ternero, 81 kilos, Daya Vey, (San Cristóbal); 1 id., 131 id., Binisefua de Lorenzo; 1 id., 121 id., id.; 1 id., 150 id., Juan Sintés, (Alayor); 2 carneros, 31 id., San Lorenzo, (id.); 4 id., 44 id., del Coch, (Alayor); 7 id., 97 id., Propios; 3 id., 35 id., Jaime de ne Ponsa, (San Clemente); 1 id., 9 id., Binifebini nou, (Mercadal); 1 cerdo 45 id.

Ateneo Científico, Literario y Artístico

Sección de Deportes y Excursiones

Con ocasión del viaje á Palma que proyectan algunos ateneístas para presenciar el Concurso pecuario regional que ha de celebrarse los días 29, 30 y 31 del corriente, ha acordado esta Sección organizar una excursión para el domingo 30, á los puntos y bajo las condiciones siguientes: Salida de Palma, desde el Gran Hotel, en carruajes de cuatro asientos, á las 7 y media de la mañana.—Valldemosa: visita á la Cartuja.—Miramar: visita y almuerzo llevado del Gran Hotel.—Salida de Miramar á las 12 y media.—Llegada á Sóller á las 2 y cuarto.—Visita al puerto y salida á las 4.—Visita al Museo de Raixa.—Llegada á Palma á las 8.

Precio por excursionista, comprendidos todos los gastos, 12 pesetas 50 céntimos.

Podrán tomar parte en esta excursión, además de los socios del Ateneo, los de la Cámara Agrícola y de las otras corporaciones y sociedades federadas.

Mahón 12 de Mayo de 1909.—El Presidente, Francisco F. Andreu.

DON BENITO AGUILÓ MARTI, Recaudador de Cédulas Personal es en la Zona de Menorca de la que es Arrendatario don Bartolomé Mir.

Hago saber: Que la cobranza de las Cédulas Personales del año 1909 del distrito de Mahón tendrá lugar en esta ciudad del día 17 de Mayo al 15 de Agosto en la oficina de la Recaudación sita en la calle de la Infanta n.º 17, desde las 9 á las 13 todos los días laborables y desde las 9 á las 11 los festivos.

Los que dejen de proveerse de su respectiva cédula, durante el plazo fijado, se les considerará como morosos y se decretará contra los mismos el único grado de apremio que consiste en el pago del duplo del valor de las mismas, el cual se hará efectivo por la vía ejecutiva.

Lo que se anuncia en cumplimiento á lo dispuesto en los artículos 35 y 36 de la instrucción de Recaudadores de 26 de Abril de 1900.

Mahón 12 de Mayo de 1909.—El Recaudador, Benito Aguiló.

IMPORTANTE REGALO

á nuestros lectores

Carrera breve y sin gastos.—No más rutina Por 5'50 pesetas en Mahón, ó 6'25 por correo, se entregará un tomo, en tamaño 32 por 22, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble. Cálculo Mercantil, Correspondencia. Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, Operaciones Prácticas de teneduría, Preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada:

Contabilidad mercantil simplificada

al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil don Manuel F. Font, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera del Comercio y la de Tenedor de libros en toda su extensión teórica y práctica, y en el corto plazo de 30 días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á don Diego Pretus, calle de la Iglesia, n.º 9, Mahón. Caduca el día 17 de Mayo.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO

DE MAHON
ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas

en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

	3 tarde	9 mañana
Barómetro á 0° en mms.	758	759
Humedad relativa.	69	6
Dirección del viento.	NE.	O.
Temperatura máxima de ayer.	18'7	
Id. mínima de hoy.	12'8	
Lluvia en 24 horas.		0'0
Velocidad del viento en idem.		
Agua evaporada en idem.		

MAURICIO HERNANDEZ.

Mahón de Mayo de 13 1909.

COTIZACIÓN OFICIAL

5% interior.	103'00
4% amortizable.	88'15
Banco de España.	460'00
Tabacos.	407'50
París vista.	11'75 á 00'00
Londres vista.	06'00 á 00'00

SEMAFORO DE BAJOLÍ

13, 8 m.

Barómetro 754'2 viento Nordeste muy flojo, mar rizada, achubascado.

OPERARIAS Y APRENDIZAS.—Se necesitan en la Corsetería «La Barcelonesa» de la calle del Rosario número 11.

Ganarán de 1 á 10 pesetas semanales.

PARA ALQUILAR.—Lo está en Alayor el local conocido por *Casino Vermey* con todo el mobiliario perteneciente al mismo. Para informes dirigirse á don Bartolomé Castell, calle de la Reina, en la misma villa.

NODRIZA.—Se necesita una en la calle de Carretera Nueva n.º 162. Para informes en la misma.

SERVICIO TELEGRAFICO DE LA VOZ DE MENORCA

La sesión del Senado

Barcelona 13, 4'00.

Ayer tarde en el Senado se reprodujo la interpelación acerca del estado de nuestros asuntos en Marruecos.

Tomaron parte en la discusión los señores Domínguez, Groizard y Labra.

El señor Maura contestó diciendo que el Gobierno pone el mayor cuidado en las negociaciones con Hafid añadiendo que en esto como en todo, los ministros se inspirarán en un sentido altamente patriótico.

Siguió luego la discusión del proyecto de Administración local.

La huelga de correos

Barcelona 13, 4'15.

Dicen de París que se ha declarado la huelga de los empleados de correos de aquella capital, la cual estaba anunciada hace ya varios días.

El Gobierno francés ha tomado grandes precauciones para que no se resien a la correspondencia de la falta de servicio.

Sin embargo, dúdase mucho de que pueda conseguirlo si la huelga se prolonga muchos días, lo que es de temer porque los huelguistas están apoyados por la Confederación del Trabajo en la que están federados casi todos los oficios, consiguiendo con ello una fuerza poderosísima en toda Francia.

Témese que ocurran desórdenes.

Congreso

Barcelona 13, 4'30.

En la sesión del Congreso el señor Iranzo se ocupó de la política económica del Gobierno, preguntando á ver que espera para implantar las anunciadas reformas del señor Besada.

El señor Allende Salazar habla de los tratados que tiene en proyecto nuestra nación con las repúblicas americanas.

Siguió la interpelación del señor Villanueva acerca del asunto de Marruecos.

Continúa la discusión del proyecto de comunicaciones marítimas, consumiendo un turno en contra el señor Cortinas.

Efervescencia en Tánger

Barcelona 13, 4'45.

Dicen de Cádiz que los pasajeros llegados á aquella ciudad procedentes de Tánger, aseguran que reina allí gran efervescencia por las noticias que se tienen de los incidentes ocurridos entre Muley Hafid y nuestro representante señor Merry del Val. Témese que no se consiga llegar á una solución satisfactoria.

Graves noticias de Portugal

Barcelona 13, 5'00.

Han ocurrido graves sucesos en Portugal.

Aunque las noticias recibidas son algo confusas, se sabe que en Lisboa se ha declarado el estado de sitio estando las tropas acuarteladas.

Se han efectuado muchas detenciones.

Los ánimos están excitadísimo y se temen graves acontecimientos.

La censura funciona de un modo extremado, no dejándose transmitir á la prensa ninguna noticia.

No hay vacaciones

Barcelona 13, 5'15.

Después de lo mucho que se ha venido hablando de que el Gobierno concedería vacaciones parlamentarias para descansar de los pesados debates habidos durante la última temporada, ahora resulta que no habrá tales vacaciones ó que éstas serán solamente durante los días 15, 16 y 17 por disposición del señor Maura, pues éste quiere perder el menor tiempo que sea posible hasta que estén aprobados por ambas Cámaras los proyectos que se discuten actualmente.

Las maniobras

Barcelona 13, 5'30.

El Ministro de la Guerra ha negado que se proyectara la celebración de maniobras militares en las plazas africanas de Ceuta y Melilla.

Disposiciones comentadas

Barcelona 13, 5'45.

Se ha dispuesto la separación del Ministerio de Marina del Auditor señor Spottorno.

Se ha concedido licencia al señor Estrañ.

Ambas disposiciones son muy comentadas por relacionarse con el proceso de la denuncia del señor Macías del Real.

Caldo Bordelés Casellas

Disuelto en agua forma un preparado cúprico garantizado contra el Mildi y Black Rott de la viña, la negrilla del Olivo y del Naranja. Para usarlo nada puede sustituir al vaporizador y pulverizador «Mortori» aparato premiado con 50 medallas de oro, plata, etc. Sirve para líquidos insecticidas, desinfectantes y perfumados, blanquear muros, limpiar de carruajes, etcétera. Adoptado por el Ayuntamiento de París, hospitales, cuarteles, buques, etcétera, etc.

Rapidez, economía, comodidad: Funcionan con aire comprimido, no se ha de bombar durante el trabajo, con el 50 por ciento de economía de tiempo y líquido que no se pierde, ni ensucia al obrero.

Cápsulas y pastillas de abono comprimido marca Trouffont.

Exclusiva para Menorca JUAN MONJO, Cos de Gracia 108. Sucursal Angel 21.

Arboles frutales y de adorno, flores, plantas de salón, procedentes de la acreditada casa que representaba D. Antonio Fornaris y últimamente don Luis Gimiera.

Cos 108 y Angel 21.-Mahón

COLEGIO ROSELLÓ

Fundado en 13 Junio de 1890

Calle de la Luna, n.º 2.-Mahón

Hombres	1'60 pesetas al mes.
Jovencitos	1'60 » »
Jovencitas	1'60 » »
Niños y niñas	1'60 » »

Se dan gratis todos los libros, cuadernos y demás material necesario.

Los niños y niñas son acompañados ida y vuelta.

EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramofonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Castillo, 2.-Mahón

SE compran metales y deshechos de todas clases.

9, CIFUENTES, 9.-MAHON

CARNICERÍA

Claustro del Carmen, frente al nuevo edificio del tribunal

PRECIOS

Carne sin hueso	1'00 pesetas.
Filete	1'25 »
Carne para caldo	1'00 »
	1'45 »

Indispensable á los fumadores

SUAVIZA LA GARGANTA

CACHOU

LAJAUNIE

Contrarresta los efectos de la nicotina

De venta en LA COLONIAL

Plaza del Carmen núm. 13. - Mahón.

REFRESCA LA BOCA

Gran viaje de recreo á Valencia

á bordo del magnífico y veloz vapor

Monte-Coro

al mando de su capitán Don Bernardo Cabot.

Saldrá de este puerto el lunes 17 de los corrientes á las 12 estando de vuelta á las primeras horas de la mañana del lunes 24.

Precios de los pasajes de ida y vuelta y con derecho de pernoctar á bordo durante su estancia en el Grao de Valencia:

En primera cámara	40 pesetas.
» segunda id.	30 »
» tercera id.	20 »
» cubierta	12 »

NOTA.—En la tercera cámara también hay camarotes para señoras.

Magnífico Restaurant á bordo á precios económicos, á la carta y á cubierto.

El vapor atracará y tendrá plancha puesta para el embarque y desembarque de pasajeros en uno de los muelles más inmediatos al tranvía durante su estancia en el Grao de Valencia.

Para pasajes y detalles en el casino La Unión, Nueva, 1.

En los días de expedición van comprendidos dos festivos.

Además de visitar la gran Exposición Regional Valenciana durante los días que permanecerá el vapor fondeado á la hermosa Ciudad Levantina, podrán los pasajeros presenciar la entrada de S. M. el Rey; la gran batalla de Flores, Corrida Real de Toros con caballeros en plaza, otra gran corrida el domingo, inauguración de Congresos, Teatros, fuegos artificiales y multitud de fiestas y espectáculos que es imposible detallar.

Valencia en Mayo es un Paraíso

Aviso

En la calle Deyá, núm. 11 se vende toda clase de ropa blanca y vestidos de seda.

Hay también alguna existencia de muebles para vender.

Sardinas para pescar

Cristóbal Tomás (Muelle)

Fonda de JUAN GUASCH de París

Se admiten abonados á 16 duros y medio al mes y con habitación á 20 duros.

Comedor aparte para viajeros desde 4'50 pesetas por día.

Doctor Orfila, 1.-Mahón

La Motosacoche

Motocicleta ligera; pesa solamente 35 kilos; con magneto y horquilla elástica; fabricación suiza; la última palabra de la mecánica; se está ensayando en el ejército español dando brillantes resultados; tiene un andar de 40 kilómetros por hora.

Las utilidades más grandes que tiene son las siguientes: Que gasta un litro de motonafta por cada 45 kilómetros, permite muy fácilmente ir á pedal si se le para el motor, y que por mediación de un sensor, nunca patina la correa.

Para verla é informarse de ella, dirigirse á la relojería La Suiza, Nueva, n.º 17 Mahón.

Persianas

fantasía cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la estereria de LUIS MAS, calle Deyá n.º 5.—Mahón.

Jarabes y Horchatas "FORTUNY"

ÚNICOS que solicita el público, por reconocer que son de inmejorable calidad.

De venta en todos los colmados, ultramarino y cafes.

Representantes exclusivos para la Isla de Menorca SUCESORES DE G. ESCUDERO.—Mahón.